

Einige Bemerkungen

über Hermann Schlegels Sendschreiben an die im Julius 1852
in Altenburg versammelten deutschen Ornithologen

über den

Federwechsel und das Sichausfärben des Gefieders.

Naumannia Heft II. S. 64 — 78 Jahrgang 1852,

was in dieser Zeitung und im naturhistorischen Journal später vielfach
behandelt, aber noch nicht völlig erledigt worden ist,

von

L. Brehm.

Schluss.

Wir kommen noch ein Mal auf die schon oben behandelten schne-
pfenartigen Vögel zurück. Am deutlichsten tritt die Wintermauser bei
dem *Goldregenpfeifer* hervor, bei welchem wie bei dem *Kampfstrandläufer*
Niemand die doppelte Mauser leugnen wird.

Schon die Analogie lässt vermuthen, dass es bei den andern schne-
pfenartigen Vögeln auch so sein wird und in Wahrheit haben wir diess,
wie schon oben bemerkt wurde, bei den *Kiebitzen*, *Uferpfeifern*, — wir
besitzen mehre *Aegialitis minor* aus Afrika in voller Wintermauser, —
Sumpf-, *Wasser-*, *Strand-* und *Schlammflüger* bemerkt; sie alle haben
eine Wintermauser, welche aber bei den Weibchen oft sehr unvollstän-
dig ist, ja zuweilen ganz unterbleibt. Wir besitzen ein Weibchen von
Limosa melanura, *Machetes pugnax*, *Eudromias morinella*, *Pelidna al-*
pina, und *Calidris arenaria*, welche alle zu Ende des Aprils geschossen
sind und nicht eine einzige Feder vermausert haben, sondern das reine
Winterkleid tragen. Andere Weibchen dieser Vögel in unserer Samm-
lung sind sehr unvollständig vermausert, so dass man an ihnen jede
frisch hervorgewachsene Feder genau von den alten des Herbstkleides
unterscheiden kann. Bei den Männchen ist diese Wintermauser gewöhn-
lich vollständig, was einige 60 Stücke dieser Vögel in unserer Sammlung
beweisen. —

Die *Reiher* sind in Rücksicht auf die Anlegung des Hochzeitkleides
ganz ausserordentlich merkwürdig und wir müssen in Wahrheit bedauern,
dass Herr *Schlegel* diese Vögel in ihren verschiedenen Kleidern nicht
recht angesehen hat; sonst würde er die Unmöglichkeit erkannt haben,
dass sich aus den kurzen Federn des Herbstkleides die schönen langen
Rückenfedern des Hochzeitschmuckes ohne Mauser entwickeln können.